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BOLETtN tNFORMATIVO OE LA 
FEOEHACION NACfONA L,DE, CUt TlV AOo.'A ES' DE, PALMA A ~f:¡)CAN,A 

Presidente Junta Directiva: Mauricio Herrera Vélez Director Ejecutivo: Jens Mesa Dishington 
Directora de Comunicaciones: María df'] Hosario Mpjía Fichman 

CONCLUSIONES DEL XVnCONGRESO NACIONAL EXTRAORDINARIO DE CUL 'fIV ADORES 
DEP.ALMAAFRICANA REUNIDO EN.LA CIUDAD DE BOGOTA EL DIA27 DE 

OCTUBRE DE 1989 

:l .. ,Honrarla mémoria de 'Don 
~oseMejíaSial""ar, expreóidente 
11' .miembmhonorario de. la Junta 
D¡rectiva de.FEDEPALMAe 
invitar a todOs ,los' palmieultores 
a guartlar un minuto d€.sílencio 
eh. stinQ ti) breo 

AlItorizar ala Junta Diredi· 
va de l"EDEPALMA para que 

i'·c.ohtiI\\)e lüs .. estudiQS necesaríos 
sühr\lla pOsible creaCión de un 
~'onq;o iPa',*~Fó.q~esírva como 
instn.¡méntopara. interrer<henla 
~omercialización .d~L aceiLe , pe 
pa]¡nay~j"c;rtar los progranl'1S 
u~91~~~~s::: pp;ra ~ fO~'~~lece~ "el ::~re~ 
mio· p8¡lmicultorén Colombia. 
La~ . qóIíCl\,s!<¡>nes di1 eSitos·· eat\le 
dios.deb~l-áll presen~a~~l próc 

"fimO .Co~~r~~o .. prd,i~1ari,?d,~ 
'·C!fltivadores, .. de. Palma .. ,AfrÍcana. 

Autorizara .. FEDEPALMA 
i!1~aqüec()ordil1euna primE!'" 
expprtaqiónde .1,5?().l.<?n~laAa~ 
dé,aceítecrudo d~Palm~ a réflili
~~~s~ ¡ en; : ~~si ¡ pr~ximpsweses 'y 
~jj!,Pl'opo~qiollalmentela Q1;l"t" 
dee~portación; 4e . ..,~d~~fpiado 
d~ ila isiguiel1te manen,: ~eftáre~s 
c!<nuás. d'i',4j ,,,íiios;lQoolo; hectá· 
\ieaseIftre 3,:)' 4 años, 50019Y 
I¡~ctáre"sdemenos de 3 afios, 
260/0, .FEDEP ALMApodl'áad, 

qUlrir el aceite de exportadóÍl de 
distintos :prove'edores i espédal~ 
mente afili.1dus, de aClj.erd<?>c;bn 
las disponibilidades de las dife. 
rentes zonas elel, pa'Ís; Las cuótas 
de eXportación de cada. afiliadg 
se liquidarán en dinerO. alprecio 
de compra del aceite puesto en 
el pue~to Pe . export~ci6n. El 
producto final 'deesta exporta· 
~iónse pondrá. a disp()~i"j(¡n del 
próximo Congreso Ordinario de 
Cultivadores de Paln1a AJ'riGana, 
el cualdecidirá ,"obi'equénacer y 
cU,ántn -repartir, dt: :esos: re<>U1!SOS~ 

4. Para dectosde la compell; 
sación a mexportaciób de 
FEDEPA.LMA, estuPíarpn~f",ren. 
cialnle11t~'la oferta que ellDEMA 
hizo" la • Fedemciób de. cederle, 
desuqupo .de .. iinportaCiór<, el 
a«ei.ted"so~acorrespondientea 
dicha compensación por ¡a eX· 
portaci6ti hasta de .3000.tonela' 
\:Ia~de aceite de palma. Sin duda 
sería prE[eribleestacompe~sa: 
?ió~!, ]J0~ ,ClIanto: el :qceite :d~: soy~ 
se"encucntra-' ya en: ;el paÍ's 'Y'"OO 

ihcrementa la oferta .pe.,!ceitcs 
en el mercado. 

5. Sio.licitar al Ministerio pe 
AgricuLtura que revise ¡acom· 

pensación. que actú:¡¡lmenteotor. 
ga alás exportaciones de .aceit<l 
de palma para que e,te mecan;s' 
mocontríbuya verdadéramept;e 
al . fortalecimjento y desarraH" 
del sed"r p:¡¡lrtlicultor. Si las ~,,; 
porl:aciones de. aceite dep<!lm;;r 
s€ hacen e'on: 'Carácter' de' Hexce~ 
dente" rió: $~; SÚ$tific~ :úPf\ ::CÓJn~ 
pensacian .en. aceite quec()nt~i; 
bu~~a a aum~nt<\r~asu1i'ezr¡a 
Oferta de estas materlaSp~itPllS 
en 'él mereado: 

6 .. AtMrizar a la Ju¡¡ta .I')ÍJ;éptj, 
vade FEDEPAI,MA arijarene! 
futuro cuotas de exportaóónp$ 
aCl3it~de palma,c.on elpr(}p~fit(') 
de racionalízar e]·mercadointer, 
noy proteger ¡"S precios i alPl 
prod ueto. 

7, SOlicitar alMinister¡i;)'d~ 

Agricultura '. (tue defina.CDn;F¡¡¡;. 
DEPALMA·· )osprogram:)$. ap~<li 
les de exportacióndeaceiteiPe 
palma, .. que .seannecesiÚ'io§ PAA¡¡' 
regul¡¡l'~lmeI'cadO interno y~W 
fender )05 precios. delproductlJ. 

8. Autorizar.a la Junta Dírectie 

v" deFED¡;:PALMApat~qú~ 
pueda utilizar hasta,$30will'?lles 



de los recursos líquidos de la 
Federación para montar la in
fraestructura de apoyo a las ex
portaciones de aceite de palma 
necesaria para garantizar un ade
cuado manejo de la calidad del 
producto. Igualmente se autoriza 
a la Junta Directiva. si ésta lo 
considera conveniente. a contra
tar con un tercero el manejo de la 
comercialización del aceite que se 
efectúe a través de la Federación. 

9. Solicitar a FEDEPALMA y 
al Gobierno :-<acional que estu
dien fórmulas que también per
mitan la exportación de estearina 
de palma. 

10. Solicitar al Gobierno que. 
bajo ninguna circunstancia, per
mita la importación de aceites. 
grasas y sebos mientras no se 
demuestre la existencia de un dé
ficit de acuerdo con los requeri
mientos de estas materias primas 
en el país, de manera que en 
todo momento se garantice una 
adecuada y oportuna absorción 
de la producción nacional. 

11. Solicitar al '\Ilinisterio de 
Agricultura que convoque nueva
mente las Comisiones de Merca
deo por producto para que el 
manejo de la política se baga 
concertadamente y los cupos de 
importación de aceites. grasas y 
sebos que se fijen, consideren los 
niveles reales de la producción 
nacional y su estacionalidad du
rante el año. Los pallnicultores 
lamentan la falta de una política 
concertada y la forma como el 
Gobierno Nacional ba fijado los 
cupos de importación de aceites. 
grasas y sebos durante los dos 
últimos años, los cuales no han 
permitido una adecuada y opor
tuna absorción de las materias 
primas de producción nacional. 

12. Solicitar al Fondo de 
Promoción de Exportaciones -
PROEXPO apoyar las exporta
ciones de aceite de palma y darle 
los estímulos necesarios, tales 
como CERT, Plan Vallejo y Cré-

2 

dito, entre otros, para que el 
aceite pueda llegar a los merca
dos exte·rnos y ser competitivo 
en el mediano plazo. 

13. Solicitar al Instituto de Mer
cadeo Agropecuario - IDEMA 
que suspenda la comercialización 
de aceites importados que com
piten perjudicialmente con la 
producción nacional, e inicie 
rápidamente la distribución de 
sólidos de palma en sus despensas 
populares. Igualmente solicitarle 
al Instituto que diseñe una polí
tica de comercialización de aceite 
de palma. que apoye a los pro
ductores y evite que los precios 
se deterioren ante la presencia de 
excedentes o de aumentos tem
porales en la producción. La 
grave situación de mercadeo que 
se ha presentado durante 1989 
se repetirá en el futuro, con con
secuencias aún n1ás graves para 
los productores, si no se toman 
medidas adecuadas al respecto. 

i;aempr;:$aÍ!)~listTiál¡que 
gió fUé c(j'Ppradora.hal?i~J!l¡de 
hs • pri'Pe~aspr?dU!)ei(j)p."s~~ 
aceite de Paltr1~ CU1lf1dp.·ptras 
fáb~·icas.· ~ran . ;e!Iue~tes .a .utilic 

zarlo. Los. pequeñosy •• mediano~ 

14. Solicitar al Ministerio de 
Agricultura revisar la política de 
crédito que actualmente está vi
gente para el sector palmicultor. 
con el objeto de que este instru
mento se constituya en un verda~ 
dero apoyo para el cultivo de la 
palma africana, especialmente 
ahora cuando la situación econó~ 
nliea de los cultivos se ha dete~ 
riorado significativamente con la 
caída de los precios del aceite de 
palma. Es indispensable restable· 
cer los créditos de renovación 
para el cultivo de la palma afri
cana, pues hay áreas importantes 
que por haher cumplido su ciclo 
productivo deben ser renovadas. 
Existen también áreas que han 
sido erradicadas por problemas 
fitosanitarios y si no se reempla
zan pondrán en peligro la estabi
lidad futura de muchas empresas. 
Las cuantías de los créditos de 
sostenimiento para palma deben 
ajustarse a los costos actuales del 
cultivo, para que sean un verda-

Octubre de 1989 
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dero apoyo y se pueda dar un 
adecuado manejO y manteni
miento a las plantaciones. De 
otra parte. las dificultades que 
se han presentado en el mercadeo 
del aceite de palma durante este 
año, hacen necesario ampliar la 
capacidad de almacenamiento de 
aceite en manos de los productu
res. Con tal fin, es necesario 
reforzar las lÍneas de crédito exis
tentes para construcción de tan
ques de almacenamiento de acei
te. de tal forma que las cuantías 
y las condiciones le faciliten a los 

.&iiLlióxons 
. 

.• . .. 

Líl·.·F~(\eraci(J~l'I.~~i&~~¡#e.Cud~a •. 
d;~~~~·.(\~ ..... l'al~ii\,W!llf\ía •. ':f'I'DE. 
l'ALMA"·.lé.c!¡t·la··bi~nvenilla.·.a [as 
',$j'gy,I~'n,,~~,~(,',',B'l~np'~~'9h~~ii:','ii,fjJí'~d~s'i,',-:r,éC 
\.!iénteménte'; » •.•....•.....• J •••.• • > 

,!,'"i",IPáJ,~,~~~,s'""~,~i",,a'~ijill~~,\,,','~,'~i~,~d,~/~,~, 
el .B' ~r,i~¡!ntJ.¡1 ~ •.. '-l.al!~li!1P<!r,¡¡ ~¡>~r~' 
'1'ent".·.d~I.q!s.~r.Y·,9~'q.~~l'rés~llt~?; 
\e .. l~~?li~~ ... ¡,:u.js.F.er¡t~'f<,l!).lXl1~~~!1lOi 
l.acput¡.fre; 

'~';'.·r~,:.'i,L}(' .. ~.~~Hri~t,~~.",nu~'i~~~.ai~,&iier·,:!tí'~'~i 
ll!C.iBí~· ••. ~e •• ·.(iá~l.!Wflr\1;~~P:~rt~lTlell.t~ 
.~~I •. ·.~I~t,}; ·9~Y:~'.rep,.r~:;~" tante .. ·l.g~l 
eS,'Qe,nQrq"Pay·á,ll.'L6pe,z¡ 

,.,,·.:.·,:,' .. f.'~O,iW:~.~:í.,a.'?;~·;·,·:.~·.b,f~~~~.;:i~~n:eln.~;tF'. 
,:~~iPjo.~~rt~:\Vi1~h~~, .• (le~aItaB'~.n; 
t(l<l~ .S~r'Pándery .Cll y~}eprese1)tl!\1te. 
l.gale:;J'¡\ljs~rl~.Le(m. 

~··,.·.·:·.(.Ht~,~~i.~.ó:sa:s,:,.·,~r,a~r,',~~d~'!.:'l~:.·,.~',h,j;q~t;; 
dtt,.·~.n··i·,eJ ':'rn~~l'It:ipi~};.·,d,~.',:(.~~'.~~.?,j.' .. ,d.~·i 
g.arta;T·~~,t~ .. ·.q.~.i·.~.~,if1.P·;.··i~;<:~,~:¡.p.·r.~.pr~:;: 
sel1!ante . .leglll.és •. Elttied.·Met.MIl)lér; 

,.··.'.;:.'.':'.p.~~Ja,~·.é:;,:·~,i,tl-~,f~fld·¡t.'i~,tl,:,~'I,,:nl:~nl*I~', 
gro .•. \l.(' •• ~t~ :.Wil~lle~,d~g~.t¡\!;\~1:'r7 
F~,~i,', ,S~l}t~,~d'~r,",),','}"~,~,Y,,,~,',',';,~pr,e,$enü~,g~~, 
J~g1,II,"~~'J;~aulQ','AptQnib<P;bp','as; 

,.",,;,::,,::,'~~,~',é,ras'i~,""PIl:W~':':!,~',A'~iC~Ef~' :,e-p
"}m'l,\¡~ipiol'l.l'aí!Qt.~~g~~ta",~I1;tx.> 
d~10es~,.v e~~?J.¡>r~s~l1f\1l1te.·le~al 
e¡;Joaquít)·¡¡;!llillo·Mí~as.q&mez, . 

,Ip,~F~:~',"ia' ",estds',', af1J,lad';o:s:' ,a'::,p',~lttk'F, 
,,~,~j; ,'>c?,n,',' ,',~,nt~sfas~;o,'" ,~~':""tQ~l¿t,& ,",J,~,~, 
.adlvidlldes 4eI'EDEl'A.LMAY a. q~e 
tfQ~:','Jl~,~',i,t,~~,',¡:'C,9n()~~t",'¡~,;~,','O~iht(jI\~$, 
.~l)t~ .. ¡<iS.tI~"ªi<iS.· q"e.laf' ec!exacióll ' reaHza; , , , 
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cultivadores realizar dichas inver
siones. 

15. Solicitar a la Junta Directi· 
va de FEDEPALMA que nombre 
una comisión para que revise los 
estatutos de la Federación y ela
bore un Proyecto de Reforma, 
que contemple las reglamentacio
nes del Gobierno vigentes sobre 
asociaciones gremiales y haga los 
demás ajustes necesarios para que 
FEDEP ALMA esté en capacidad 
de hacerle frente a los nuevos 
retos que se le han presentado al 

sector palmicultor. El Proyecto 
de Reforma de Estatutos deberá 
presentarse a consideración del 
próximo Congreso Nacional Or
dinario de Cultivadores de Palma 
Africana. 

16. Solicitar a FEDEPALMA 
promover acuerdos de suministro 
de aceite y precios con los indus
triales, con base en parámetros 
que busquen una mayor estabili
dad del mercado en el futuro. 

l 

De izquierda a detecha aparecen los sefíores Jl:lauricio Herrera Vélez, presidente 
de la Junta Directiva, Jens .Mesa ni.~hingt()n, Director Ejecutivo y César de Hart 
l/engoechea, vicepresidente de la Junta Directiva, durante el XFII Congreso 
Extraordinario de Cultivadores de Palma Africana. 

..'\desa PrinCipal en la lnr;talación del Xl/Ti Congreso Extraordinario de Cultivado
res de Palma Africana. Aparecen de izquierda a derecha: Enrique Andrade Lleras, 
Carlos A1urgas Guerrero, i11au/'icio Hen<era Félez, Jens .J\-lcsa Dishington, César 
de Hart Vengoechea, Ernesto Vargas Tauar, Jorge Ortlz lHéndez y Alvaro Acosta 
Bonilla. 
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FOROS ____ --=Z:...:::0c.=N.=A=-c::::.0..:..:.RI=c-E--=N_"l_'A=I_, --=Z:...:::O-=.N.=A_N_O_R_T_E 

Para los palmicultores de las zo
nas Oriental y Norte, FEDE
P ALMA organizó dos foros regio
nales que tuvieron lugar en las 
ciudades de Villavicencio y Santa 
Marta, los días 7 y 13 de Octubre 
respectivamente. 

En estas reuniones se trataron 
temas relacionados con las distin~ 
tas gestiones que ha venido rea
lizando FEDEPALMA para en
contrar una solución a la grave 
crisis que afecta al sector palmi
cult.or. Entre ellas se hizo refe
rencia a varias de las comunica
ciones que la Federación ha en
viado al Instituto Nacional de 
Mercadeo Agropecuario IDEMA, 
solicitando que inicie rápidamen
te compras de aceites sólidos 
para expender en sus diferentes 
puntos de venta y al Ministerio 
de Agricultura, pidiendo entre 
otras cosas que se suspenda la 
importación de todo tipo de 
aceites y grasas. En cuanto a los 
sebos se le ha solicitado al Minis
terio de Agricultura que interme
die para que el Ministerio de Ha
cienda aumente el arancel del 
sebo importado que está actual
mente en 250(0. 

Otro tema que se discutió duran
te las reuniones se refería a la 
posibilidad de que la Federación 
coordine exportaciones de Aceite 
de Palma con sus afiliados con el 
fin de aliviar la grave situación 
que atraviesa el mercadeo de este 
producto. Para tal efecto se pidió 
información detallada a Proexpo 
sobre los distintos instrumentos 
de apoyo a las exportaciones, 
tales como CERT, Plan Vallejo, 
créd ita, etc. 

Finalmente se informó a los par

ticipantes los nuevos estimativos 
realizados por FEDEP ALMA so
bre la producción de aceite para 
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1989 tanto a nivel nacional como 
en la zona respectiva. 

Igualmente se informó sobre la 
realización del Congreso Extraor
dinario de' FEDEP ALMA que se 
llevará a cabo el 27 de Octubre 
en la ciudad de Bogotá, cuyo fin 
primordial es establecer las cuo
tas que cada afiliado aportaría 
para la exportación de aceite 
crudo de palma y discutir otras 
acciones que le permitan a los 
palmicultores fortalecer su opera
ción comercial. 

Dr. Jens i1!esa Dishington, Director 
Ejecutivo de FEDEPALJI,IA. 

Octubre de 1989 

• 



Vista parcial de los asistentes al Foro dí" la Zona OrientaL. 
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Con el fin de estudiar la enferme
dad Pudrición de Cogollo en 
Palma Aceitera, FEDEP AL!v!A 
invitó y trajo a Colombia a la 
doctora Hanny van de Lande, Fi
topatóloga de la Universidad de 
Suriname (Paramaribo, Surina
me). Igualmente, y con la colabo
ración de Indupalma, vino al país 
el doctor Bernard Perthuis, Ento
mólogo de Palmas del Ecuador 
(Ecuador), y quien labora como 
investigador del IRHO de la en
fermedad Pudrición de Cogollo 
en dicha plantación. 

La doctora van de Lande ha veni
do investigando sobre la Pudri
ción de Cogollo desde hace 8 
años tanto en Suríname como en 
Brasil, Ecuador y Colombia (Bajo 
calima), lo cual le ha proporcio
nado una amplia experiencia so
bre el tema. 

Durante su permanencia en el 
país, caracterizó la sintomatolo
gÍa de PC tanto a nivel externo 
como interno; dio recomendacio
nes de medidas sanitarias a seguir, 
y generó un informe (actualmen
te en proceso de transcripción) 
de su visita en el que se incluye 
un plan de investigaciones. 

Paralelamen te en la Hacienda La 
Cabaña (Municipio de Cumaral, 
Meta) se llevó a cabo una reunión 
del Comité Técnico de FEDE
P ALMA donde se discutieron as
pectos del problema de PC, apro
vechando la presencia tanto de la 
doctora Hanny van de Lande 
como del doctor Bernard Per
thuis. 

Como consecuencia de la reunión 
de Comité Técnico, se ha detec
tado que los síntomas de PC no 
son exclusivos de los Llanos 
Orientales, sino también de las 
regiones de Tumaco y de la Costa 

(Continúa en la pág. 12) 
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INstITUCIONAL 
A. c~ritin ~aCióntt:l1riscri bir;nos IQS textos (l.e los;conu,tnica<;/qt¡eset¡üládas . porFEDEPALM4 pi Fondo 
FinancierpAg~op~c!iario(fi'F .i1PJ y~llt¡stitf.l t~ deNIerc~deoAgropecu~ri9 (IDEMA):. I/{!iall1lent~ tr~ns' 
cribír;nos.t~s •. re~pue~tas aestascartasY¡Dcornunic~ción f!n~'r~daPore¡doctor Elíseo R,esrrePo, Presiden te 
dI; ./ai$oeiáladde Á/{ricultoresde Co!orr¡/)ia, aISeíjorMinistr<JdeAgriC!iltWD;. do<;torGabrieIRosiJ.s Vega; 

Bogotá, Octubre 5 de 1989 

Doctor 
Juan Jose Salazar Cruz 
Director 
Fondo Financiero Agropecuario 
(FFAP) 

Apreciado doctor SaJazar: 

Atentamente nos dirigimos a usted con 
el fin de solicitarle que se rehabiLiten 
los créditos de renovacíón para el culti
vO de la palma africana, pues hay áreas 
importantes que necesitan ser TE'nova
das y que debido a la baja rentabilidad 
actual de los cultivos se recomienda 
hacerlo. Esta estrategia permitiría ade
más retirar temporalmente de la pro. 
ducción un número de hectáreas iro
portante~ aliviando la presión que se ha 
presentado sobre la oferta de aceite.' 
De otra parte, existen muchas áreas 
que han sido erradicadas por proble
mas fitosanitarios y que sí no se renue_ 
van pondrían en peligro la estabHidad 
económica de muchas plantadones. 

FEDEPALMA también le solicita que 
se revisen las cuantías de los créditos 
de sostenimiento para palma y las eda
des del cultivo que califican para éstos. 
de tal forma que los montos sean más 
acordes con los costos actuales v las 
áreas en producción tambtén pu'edan 
beneficiarse de ellos. La disminución 
en el ingreso real de los palmicultores 
durante el último año, en más de un 
500,10, hacen muy importante este 
apoyo, de tal maDera que pueda conti
nuarse con un adecuado manejo y 
mantenimiento del área existente. 

De otra parte, rogamos a usted que el 
FF AP estudie una línea de crédito es, 
pecífica para la construcción de tan
ques de almacenamiento de aceLte, La 
capacidad de almacenamiento de acei
te en el país, en manos de los produc
tores, es poca frente a las necesidades 
que hoy se tienen y además está muy 
mal distribuida. Se recomienda que los 
palmicultores tengan una capacidad de 
almacenamiento de aproxlmadamente 
tres meses de producción, y la capaci
dad promedio del país es actualmente 
inferior a un mes. FEDEPALMA ha 
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adelantado una campaña de almacena
miento durante varío s años con algún 
éxito, pero la baja rentabitidad de los 
c.ultivos hoy en día, hace que ahora se 
requiera con mayor urgencia de algún 
mecanismo financiero que apoye estos 
montajes. 

Desde ahora le ofrecemos toda nuestra 
colaboración para suministrarles cual
quier información que ustedes requlP
rano 

En espera de una pronta respuesta so
bre lo anterior, me suscribo de usted 
muy atentamente, 

JENS MESA DISHINGTON 
Director Ejecutivo 

Bogotá, octubre 19 de 1989 

Doctor 
Jens Mesa Dishington 
Director Ejecutivo 
FEO EPALlI,!A 

Ref: Su carta 7562 de octubre 5/89 

Apreciado doctor Mesa: 

En relación con su comunicación en 
referencia, nos permitimos inforrnarl(> 
que la decisión de suspensión de crédi
tos para renovación de cultivos de pal
ma africana, obedece a la política 
establecida por el Ministerio de Agri
cultura para dicho cultivo y lamenta
blemente no es factible atender favo
rablemente su peticióo_ 

Respecto a la revisión de las cuantías 
de los créditos para sostenimiento, le 
informamos que en este último trimes
tre se ínicia el proceso de fijación de 
las políticas para 1990, así como el 
presupuesto del FFAP. por lo cual ten
dremos en cuenta su solicitud acorde 
con las directrices que en este sentldo 
determine el Ministerio de Agricu]tura_ 
Vale la pena resaltar que en los progra
mas vigentes, se elíminó la edad de cul
tivo como base de establecimiento en 
la financiación de sotenimiento. 

Sobre su solicitud de abrir una línea de 
crédito para construcción de tanques 
de almacenamiento de aceite, nos per
mitimos informarle que la construc-

ción o ampliadón de plantas extracto
ras \' /0 almacenamipn10, se realiza a 
trav~s del Departamento de Crédito In
dustrial, a quien hemos transmitido sU 

solicitud. 

Esperamos con los anteriores comenta
rios haber absuelto su inquietud. 

Cordialmente, 

,JUAN JOSE SALAZAR CReZ 
Director, 
Fondo Financiero Agropecuario 

Bogotá, Octubre 11 de 1989 

Dodor 
Helmut Bickenbach Plata 
Gerente General 
Instituto de Mercadeo ~t\.gropecuario -
WEMA, 

Apf{',ciado doctor Bickenbach: 

Nuevamente nos dirigimos a usted para 
solicitarl(', de> manera urgente, que el 
IDEMA suspenda la comNcialización 
de aceites importados que compiten 
perjudicialmpnte con la prodUCción na
cional. e inici? la distribución masiva 
di' :lólidos de palma en sus despensas 
populares. Las condiciones de merca
deo para pI aceite de palma se han de
teriorado significativamente durante 
este afio, con dificultade,s para vender 
el producto y presentando una dismi
nución ('n Imi precios que supera el 
50% en terminos feales. De no haber 
una rápida recuperación en el ingreso 
de los cultivadores de palma, el colap
so del sector será total. 

Desde hace más de seis mes€'s FEDE
PALMA le está solicitando al Instituto 
su colaboración para que ayude a solu
cionar esta grave crisis, pero hasta el 
momento el IDEMA no ha hecho abso, 
lutamente nada. Las distintas estrate
gias que u<;tedes han planteado no se 
han traducido en ninguna acción efec
tiva y solamente han contribuido a 
dilatar cualquier posible solución a 
nuestro problema. Le pedimos que el 
IDEMA se solidarice con los palmicul· 
tores en esta grave situación, que tam
bién afecta a miles de trabajadores del 
agro Colombiano, y que proceda a 
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implementar los programas que se le 
han sugerido anteriormente, de t.al for
ma que se pueda racionalizar la oferta 
de aceites y grasas en Colombia. 

A pesar de que el país continúa impor
tando materias primas oleaginosas. 
aparentemente el Gobierno está intere· 
sado en que se inicie un programa de 
exportaeiones de aceite de palma. El 
Ministerio de Agricultura ha ofreeido 
una compensación para las exportacio· 
nes de aceite de palma, que consiste en 
que por cada tonelada de aceite de pal
ma que se exporte se puedan importar 
1.18 toneladas de aceite dE' soya. Ante 
la difícil situación que afronta nuestro 
sector. FEDEPALMA decidió coordi· 
nar Una exportación inicial de 3.000 
toneladas de aceite crudo de palma 
para los próximos 60 días. Debido a 
que los precios internacionales de los 
aceites vegetales se enCUentran en un 
nivel supremamente bajo, la compensa· 
ción que se ofrece no cubre la brecha 
que hay entre los precios internos y los 
precios externos. Por tal mohvo, aten
tamente le solicitamos al IDEMA ee
demos parte de los beneficios arancela· 
rios que recibe en las importaciones de 
aceites, con el fin de reducir la pérdida 
que se ocasione en esta exportaeión. 
Así mismo, le solicitamos que la im
portación de aceite de soya, al cual da 
derecho esta exportación, se haga COTI

(ra el cupo del IDEMA. 

Vemos también con mucha preocupa
ción que habiendo suficiente abasteci
miento de acpites y tortas, el IDEMA 
continúe importando aceite de soya )' 
fríjol soya qUE'. de salir al mercado, 
ocasionará un descalabro mayor al que 
va se tiene en el mercadeo de muchos 
productos naCionales. No puede el Ins· 
tituto, por obtener unos benefidos 
económicos con estas importaciones, 
contribuir a la ruina. de un sector pro· 
ductivo como la palma africana, que 
tantos benE'ficios pconómicos y socia
les lE' ha dado al país. 

Esperamos que de la misma manera 
como el IDEMA ha apoyado con mu
cho éxito otros renglones del sector 
agropecuarío. los palmicultores colom
bianos también pUf'dan tener la cola
boración del Instituto para superar las 
dificultades económicas que Sf' han 
presentado, como consecuencia de los 
problE'mas dE' mercadeo de nuestro 
produdo. 

En espera de sus comen tarios sobre lo 
anterior me suscribo de usted 

Cordialmente, 

JENS MESA DISHINGTON 
Director Ejecu tivo 

El PaJmicu[tor No. 213 

Bogotá, Octubre 25 de 1989 

Doctor 
Jens Mesa Dishington 
Director Ejecutivo FEDEPALMA 

AprE'ciado doctor Mesa: 

Me refiero a su amable comunicación 
07580 del 11 de Octubre de 1989. 

Como usted lo reconoce en su comuni
cación el IDEMA ha explorado dife
rentes opciones para maquilar y vender 
a través de sUs despensas sólidos y acei· 
tes de palma o en mezclas sin h'aberse 
encontrado ofertas factibles. Le sugeri
mos a Fedepalma contribuir a presen
tar ofertas específicas al respecto. 

En cuanto a la fórmula establecida por 
el Ministerio de Agricultura desde prin. 
cipios de 1988, relativa a permitir la 
importación de 1.18 toneladas de acei
te de soya por eada tonelada de aceite 
de palma exportada, hemos realizado 
los estimativos de costos y encontra
mos que resulta factible financiera
mente. El IDEMA está dispuesto, de 
acuerdo a su solicitud, a realizar la ven
ta de las 3.000 toneladas de su cupo de 
aceite puesto en puerto colombiano a 
un precio que cubra todos los costos, 
aranceles y tarifas siguiendo por su
puesto, la política establecida por el 
Ministerio de Agricultura al respecto. 
El costeo se hará a la tasa de cambio 
de la fecha del conocimiento de em
barque de la exportación de aceite de 
palma y en la cuantía calculada a par
tir de la cantidad embarcada. El aceite 
de soya se entregará en Buenaventura 
o en Cartagena a escogencia del expor· 
tador. 

Las importaciones de frijol-soya en 
1989 se han reducido a menos de la 
mitad de los programado y a una terce· 
ra parte de lo importado en 1987 y 
1988. Ello, dentro de (o previsiblf', en 
respuesta a las condiciones de produc
ción y consumo que se han venido pre
sentando. La importación alcanzará 
unas 70.000 toneladas en 1989 que en 
aceite equivalen a 12.600 toneladas. 

Las importaciones de aceite y soya 
tienden a desaparecer en breve tiempo. 
Ello implica por supuesto mejorar la 
eficiencia y establecer mecanismos d", 
sf'gmentación de mercados (a la mane
ra dE'l sector azucarero) por parte del 
sedor privado para mantener la renta. 
bilidad y ser competitivo en los mer
cados externos. 

Cordial saludo, 

HELMUT BICKENBACH PLATA 
Gerente General. IDEMA. 

Bogotá, D.E. Octubre 26 de 1989 

Doctor 
JEKS MESA 
Director Ejecutivo FEDEPALMA 

Apreciado doctor: 

En relación con la carta que usted 
(>nvió al Gerente General del IDEMA, 
doctor Helmuth Bickenbach, el 11 de 
octubre, y de la cual me remitió copia, 
quisiera hacerle las siguientes preci· 
siones: 

a) No es cierto que el IDEMA no haya 
"hecho absolutamente nada" para ayu· 
dar a solucionar los problemas de los 
palmicultores. Por orientacíón de este 
despacho, el Instituto ha solicitado a 
los industriales que le hagan propues
tas para efectuar intercambio de aceite 
de soya por aceite de palma y/o para 
mezclar los aceites de soya importados 
con los de palma producidos nacional
mente. Sin embargo, poca acogida ha 
tenido esta solicitud dentro de los in· 
dustriales, y las escasas. propuestas 
efectuadas son a todas luces desventa
josas para el IDEMA. razón por la cual 
no se ha logrado lIegar a acuerdo al
guno. 

b) El programa de exportaciones de 
aceite de palma estimulado por d go
bierno sí ha dado resultados positivos. 
El Ministerio ya otorgó su visto bueno 
a dos licencias de exportación: una de 
1.000 toneladas que ya se está adelan
tando, y otra de 4.000 que está en pro
ceso de llevarse a cabo. Como se des
prende de lo anterior, la compensación 
de L 18 toneladas de aceite de soya 
importado por tonelada de aceite de 
palma exportada constituye estímulo 
suficiente para realizar ventas externas 
de este producto, por lo que el gobil?r
no no cree pertinente establecer estío 
mulos adicionales. 

c) El Consejo Directivo de Comercio 
Exterior, por solicitud de este Ministe
rio, elf'vó los aranceles para las impor. 
taciones de sebos desnaturalizados, 
con el objeto de facilitar la utilización 
de estearinas de palma en la fabrica
ción de jabones. 

d) Las importaciones dE' aceite de 
soya y fríjOl soya que el IDEMA efec
túa son cuidadosamente programadas, 
bajo la suprrvisión de este despacho, 
para garantizar un adecuado suminis· 
tro dE' proteínas para la alimentación 
animal y de aceites para consumo hu
mano. En este último se incluye las 
necesidades de líquidos para mezclar 
con los aceites de palma. De manera 
que dichas importaciones no han per
judicado, ni perjudicarán, la palmicul. 
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tura nacional. Por el contrario, buscan 
que, sin presentarse excesos ni déficits 
de aceites, existan líquidos suficientes 
para poder mezclar todo el aceite de 
palma que no se pueda vender como 
sólidos. 

Las anotaciones precedentes permiten 
concluir que el gobierno nacional ha 
realizado {os esfuerzos necesarios para 
apoyar a los palrnicultores_ Como con
secuencia, la demanda por aceite de 
palma se ha incrementado hasta el 
punto de que, según todas las informa
ciones que poseemos, ya no existe el 
superávit que generó las difjcultades 
de mercadeo de este renglón producti
vo. En cualquier caso, este despacho 
está dispuesto a estudiar las propuestas 
que ustedes hagan para mejorar la si
tuación de los agricultores. 

Atentamente, 

GABRIEL ROSAS VEGA 
Ministro de Agricultura 

Bogotá, D.E .. Octubre 26 de 1989 

Doctor 
Gabriel Rosas Vega 
Ministro de Agricultura 

Apreciado Señor Ministro: 

En la misma forma como la Sociedad 
de Agricultores de Colombia, SAC, y 
sus Gremjos afiliados hemos respalda
do la acertada política del Gobierno 
de defender la producción y el empleo 
nacionales, nos vemos en la obligación 
de expresar extrañeza y rechazo por la 
política de importadón de aceites, 
grasas y particularmente por la recien
te idea de liberar la importación de 
sebos en el contexto de una creciente 
disponibilidad de oleaginosas naciona
les, la cual esta teniendo graves proble
mas de comercialización y absorción. 

Mucho agradeceríamos Sr. Ministro 
que, consecuen te con la política que 
usted ha defendido. se revise la progra
mación de importaciones de aceites y 
grasas, incluyendo los sebos, dentro 
del objetivo de garantizar la máxima 
absorción de los productos nacionales 
yen el contexto de una fructífera con
certación. 

Cordialmente, 

Elíseo Restrepo Londoño 
Presiden te, SACo 

8 Octubre de 1989 
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Perspectiva mundial actual de la oferta, 
la demanda y los precios de los aceites y 

las grasas 

La demanda mundial se está recuperando, mientras las existencias permanecen a un nivel bajo, 
tanto en volumen absoluto como en relación con el uso. A dónde iremos de aquí en adelanle? 

El siguiente trabajo fue preparado por 
el Editor de esta revista, Sr. Thomas 
Mielke, para presentarlo durante la 
Conferencia Mundial de Procesamiento 
de Aceites y Grasas Comestibles, orga
nizada por la Sociedad Oleoquímica 
Americana, celebrada en ~aastricht 

(Holanda) entre el 1 y el 6 de octubre 
de 1989. 

Sr. Presidente, Damas y Caballe
ros: 

Quiero expresar mi agradecimien
to a los organizadores de esta 
conferencia por haberme dado la 
oportunidad de presentar los últi
mos pronósticos de OIL WORLD, 
revisados especialmente para este 
evento. Lo que vaya a mostrar 
-sustentado por análisis básicos 
detallados- espero sorprenderá a 
los miembros de la audiencia que 
piensan en términos bajistas. 

Como siempre, el mercado pro
porciona toda una serie de facto
res, tanto bajistas, como positi
vos y alcistas. Pero también como 
siempre, el asunto es cuál pesa 
más. Analicemos los más impor
tantes y evaluemos las implica
ciones de los mismos en cuanto 
a precios y relaciones de precio. 

Los aceites comestibles siguen 
siendo los más débiles del com
plejo (Gráfica 1): Con un vistazo, 
la gráfica muestra que los precios 
de los aceites comestibles han ido 
permanentemente a la zaga de los 
de las semillas oleaginosas y las 
tortas durante dos años y medio. 
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A peSal' de haberse estrechado la 
discrepancia entre estos tres com
plejos a partir de junio, en la ac
tualidad los aceites comestibles 
se encuentran diez puntos por 
debajo de las semillas y veinte 
de las tortas. 

La producción mundial de semi· 
Has oleaginosas se está recuperan
do considerablemente con 13 mi
llones de toneladas, ° el 70/0, du
rante la presente cosecha (Gráfi
ca 2). A pesar de los significati-

vos daños ocasionados por la se
quía en algunas de las principales 
regiones, la producción de soya 
de los Estados Unidos podría re
cuperarse con un amplio margen 
de 10 millones de toneladas. Las 
últimas heladas han sido menos 
graves de lo que se temía y los 
últimos informes de campo indi
can que las pérdidas reales de 
rendimiento hasta ahora se limi
tan a algunas zonas aisladas. Dado 
que en Estados Unidos la cosecha 
está cerca de llegar al punto má
ximo, no existe preocupación in
mediata alguna respecto de la 
oferta. De hecho, la producción 
mundial de fríjol de soya proba
blemente aumente 12 millones 
de toneladas, lo cual conducil'Ía 
al récord de 106 millones. Si lo 
tomamos en forma aislada, este 
factor es bajista. 

Indudablemente, la incertidum
bre aún rodea las perspectivas de 
producción latinoamericana, pues· 
to que la siembra todavía no co
mienza. K o obstante, incluso si 
los agricultores brasileros de las 
zonas más remotas recortan la 
siembra de soya debido a las uti
lidades antieconómicas (costos 
de flete más altos) que se regis
traron en la última cosecha y si 
la siembra en Brasil se reduce un 
millón de hectáreas, la produc
ción latinoamericana para el año 
entrante podría tener una recu
peración de 1-2 millones de tone
ladas. Sin emhargo, la produc
ción mundial de las demás semi-
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llas oleaginosas competitivas, aprue 

te de la soya, está aumentando 
solamente en forma marginal, 
como consecuencia de la reduc
ción de la siembra y de las condi
ciones climáticas menos favora~ 

bIes existentes en algunos de los 
principales países productores, lo 
cual es constructivo. 

Es una rara coincidencia que la 
oferta mundial total de semillas 
oleaginosas, aparte de la soya, 
esté aumentando únicamente en 
forma marginal, con un 1%. En 
la última década era notorio que 
la soya luchaba contra las semi
llas oleaginosas competitivas que 
iban en aumento y sufría pérdi
das de participación en el merca
do, Sin embargo, esto calObiará 
durante la próxima cosecha, La 
soya nuevamente ganará partici
pación en el mercado por una 
recuperaclOn sustancial de la 
demanda mundial. 

Del crecimiento de 7 millones de 
toneladas en la trituración de se
millas oleaginosas, pronosticado 

para la próxima cosecha, la soya 
podría representar nueve décimas 
partes. La distribución de soya 
en los principales países produc
tores (Estados Unidos, Brasil y 
Argentina) se ha venido recupe
rando desde agosto y 'ba aumen
tado respeceo de septiembre del 
año anterior, por primera vez en 
año y medio (Gráfica 3). Se espe
ra un crecimiento adicional, su
perior al promedio, en la expor
t.ación y trituración lllundial de 
soya durante los meses venideros, 
debido a la escasez de la oferta 
de materia prima competitiva. 

Sin embargo, PD Estados Unidos, 
la distribución de soya podría 

tener un comienzo lento, al igual 
que en el pasado, (Gráfica 4), 
debido al nivel récord de oferta 
antigua que aún existe en Lati
noamérica. A comienzos de sep~ 
tiembre de este afio, las existen
cias totales de soya en Brasil y 
Argentina se acercaban a los 14 
millones de toneladas, lo cual 
está por encima de la cosecha de 
soya anual de los dos países antes 
de 1976. A partir de julio, Brasil 
ha venido comercializando el frí
jol de soya y suhproductos y ha 
recortado la participación de los 
exportadores norteamericanos. 

(Continúa en el próximo Boletín) 
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IMPORTACIONES COMPARATIVAS DE 
ACEITES Y GRASAS 
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. ... ................. y .. Noticiero Técnico 
COMPORTA:-"'IlENTO DE LOS PRECIOS INTERNACIONALES La Junta Directiva de FEDEPALMA, en su sesión ordinaria 

del mes de Octubre, revisó la conformación del Comité Téc
nico de la Federación quedando integrado asÍ: 

DE LOS PRIKCIPALES ACEITES y GRASAS 

Variación 'Variación 
Sep. Sep. Ago. mensual anual 
BB 89 B9 

Producto 1)8$/ CSS/ CS$/ US$/ 
ton. tOll. ton. ton. 

Palma (1) 428 323 307 16 

Palma RBD (2) 434 33S 317 21 

Oleína RBD (3) 439 344 326 lB 
Estearina RBD (3) 434 321 297 24 

Palmiste (3) 516 461 43S 2" 

Algodón (3) 615 566 543 23 

Coco (3 ) 567 503 478 25 

Girasol (3) 509 490 504 - 14 

Soya (4) 554 407 393 14 

Pescado (1) 370 214 192 22 
Cerdo (5) 629 640 634 6 

Sebo (Fancy) (3) 395 351 336 15 

USSf 
0r> ton. °,10 

5.2 -105 - 24.5 

6.6 - 96 - 22.1 

5.5 - 95 -21.6 

8.1 - 113 ·26.0 

5.3 - 55 - 10.7 

4.2 - 49 - 8.0 

5.2 - 64 - 11.3 

- 2.8 - 19 - 3.7 

3.6 - 147 - 26.5 

11.5 - 156 - 42.2 
0.9 11 1.7 
4.5 - 44 -11.1 

MIEMBROS TECI\ICOS 

Alvaro Acosta Carcía 
Fernando Berna] Niño 

Miguel Bohórquez Moreno 
Philippe Genty 
Argemiro Reyes Rincón 
GuiHermo Vallejo Rasero 
Alexander Villanueva Guerrero 

Padelma 
Palmas de Turnaca y Palmar 
de Oriente 
Unipalma 
Indupalma 
Monterrey 
Asesor Particular 
Palmeras de la Costa y 
Palmas Oleaginosas Bucarelia 

DELEGADOS JU:-¡TA DIRECTIVA 

José An tonio Estevez Cancino 
Manuel Vicente Riveras Páez 

(1) CIF ~.W. Europe (4) FOB Decatur MIEMBROS DE FEDEPALMA 
(2) CIF U.S ,W. Coast. (5) CIF U.K. 
(3) CIF Rotterdam Fuente: Oil World Jens Mesa Dishington 

Germán Alvarez Ayala 
Fanoy Alvañil Alvarez 

Director Ejecu tivo 
Director Técnico 
Biólogo 

Vera Astrid Mondragón Leonel 
Eduardo Urueia Sandino 

Ingeniero Agrón amo 
IngC'niero Agrónomo 

NOTAS TECNICAS 

(Viene de la pág 5) 
Atlántica, puesto que algunos 
técnicos de dichas regiones ya lo 
han corroborado_ 

Por consenso de los Miembros 
del Comité Técnico se aprobó 
hacer extensiva a otras zonas del 
país la visita de la doctora van 
de Lande, por ello se incluyó el 
desplazamiento de la mencionada 
profesional a la zona palmiculto
ra de Tumaco donde se confirmó 
la presencia de PC de acuerdo a 
las observaciones de campo. 

Según tales observaciones la sin
tomatología externa e interna de 
palmas afectadas por PC mues
tran varias similitudes con pe en 
palma de aceite en la región del 
Bajo Calima (Colombia) y del 
Ecuador, y con el Amarillamien
to Fatal de Suriname y Brasil. 

De acuerdo a observaciones de la 
doctora van de Lande, ella estima 
que los síntomas de esta enfer
medad pueden haberse presenta
do en la región de los Llanos 
Orientales desde hace 5 años_ 

Particularmente el doctor Per
thuis tuvo oportunidad de cono
borar en los Llanos algunos indi
cios positivos tendientes a com
probar la hipótesis de un Homop
tero vector, lo que ha sido fruto 
de su investigación entomológica 
desarrollada en el Ecuador. 

En tal sentido se ha planteado la 
posibilidad de desarrollar un tra
bajo de investigación colaborati
va entre el ICA y FEDEPALMA. 
aportando por parte de la Fede
ración las plantaciones y otros 
recursos físicos requeridos; a su 
vez el ICA aportaría personal téc-
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nico y recursos de infraestructura 
como laboratorios, equipo, entre 
otros_ Con el fin de adelantar y 
desarrollar los ensayos necesarios, 
dentro de los cuales se tienen en 
cuenta las sugerencias de los ps
pecialistas traídos por la Federa
ción, FEDEPALMA busca incor
porar inmediatamente los servi
cios profesionales de un Agróno
mó que a la vez de ejecutar la 
investigación, sea un contacto 
permanente con el palmicultor. 

Se planea llevar a cabo en los 
próximos meses un día de campo 
en los Llanos y /0 en la región de 
Tumaco con el propósito de in
formar má9' ampliamente sobre el 
tema de pe, así como mediante 
un folleto informativo, ilustrar la 
sintomatología y resumIr las 
prácticas de manejo aconsejadas 
por los técnicos. 
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